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Etude microbiologique de l’environnement hospitalier et évaluation épidémiologique des risques infectieux dans les 
établissements de santé de la région de Rabat-Salé-kénitra 

     
Résumé:

Les infections nosocomiales d’origine environnementale constituent la principale source de morbidité et de mortalité pour les patients 
hospitalisé. L’objectif de notre étude réalisé au niveau du CHP Sidi Kacem est d’élaborer un diagnostic bactériologique de 
l’environnement hospitalier et de la situation épidémiologique des IN afin d’instaurer une démarche de lutte. La méthodologie de notre 
étude contient deux axes des prélèvements microbiologiques de l’environnement hospitalier et deux questionnaires valides avec un 
indice de Cronbach de 0,84 et 0,86. Nous avons effectué 195 échantillons microbiologiques, nos questionnaires ont concerné 126 
personnels de santé et 223 patients hospitalisé. Pour les surfaces un total de 10 espèces bactériennes a été isolé avec une prédominance 
des espèces Bacillus sp (27%) et de staphylocoques à coagulase négative (29%), La répartition des souches isolées par service montre une 
prédominance des souches bactériennes dans la réanimation 19% et les urgences 17%.Pour le personnel de santé 39,7% des 
professionnels interrogé disent qu’ils sont atteints d’une maladie d’origine nosocomiale dont 61,1% de ces personnels ont subis un arrêt 
de travail, Pour les patients 29,1% des malades prend des corticoïdes et 65,9% prend des antibiotiques par automédication, 43,9% 
utilisent les objets d’un autre patient, 13% ont avoué qu’ils ne font pas le lavage des mains après la sortie du toilette. Ces résultats 
montrent l’importance d’élaboration d’une démarche de gestion des risques infectieux basés sur des axes préventifs, des procédures des 
bon pratiques d’hygiènes et des programmes de formation et de sensibilisation dans le but de démunie le taux des IN et de ces 
conséquences graves.  
Mots clés : L'environnement hospitalier, infections nosocomiales, prélèvement microbiologique

Abstract:

Nosocomial infections of environmental origin represent the main source of morbidity and mortality for hospitalized patients. The aim of
our study carried out at the CHP Sidi Kacem is to develop a bacteriological diagnosis of the hospital environment and the epidemiological
situation of nosocomial infections in order to establish a control approach. The methodology of our study includes two axes, the
microbiological sampling of the hospital environment and two valid questionnaires with a Cronbach's index of 0.84 and 0,86. We took
195 microbiological samples, and our questionnaires concerned 126 health staff and 223 hospitalized patients. For surfaces, a total of 10
bacterial species were isolated, with a predominance of Bacillus sp (27%) and coagulase-negative staphylococci (29%). The distribution of
isolated strains by department shows a predominance of bacterial strains in the intensive care unit (19%) and the emergency room
(17%). For the health staff, 39.7% of the questioned professionals said that they were affected by a nosocomial disease, of which 61.1%
of these staff had been off work. For the patients 29.1% of them takes corticoids and 65.9% takes antibiotics by self-medication, 43.9%
uses another patient's objects, 13% confessed that they do not wash their hands after leaving the toilet. These results show the
importance of developing an infectious risk management approach based on preventive measures, hygiene practice procedures and
training and awareness-raising programmes in order to reduce the rate of nosocomial infections and their serious consequences.
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